

# Pals y la Industria Arrocerera



## Un poco de historia

El cultivo del arroz en Pals es muy antiguo, pues existen documentos del año 1452 que ya hablan de él, así como de la existencia de molinos arroceros, si bien su importancia se desconoce hasta finales del siglo pasado y principios del actual, en cuyo período se conceden numerosos cotos y autorizaciones del Ministerio de Agricultura, todavía en vigor, para poder cultivar arroz en una extensión superior a las mil hectáreas. También son de aquella época algunos de los cotos existentes en Belcaire y La Escala.

Desde entonces hasta el presente el cultivo del arroz en la comarca ampurdanesa ha pasado por períodos de pobreza y grandeza. En los años 1923-25, debido al poco rendimiento del cultivo, hasta llegó a pensarse en abandonarlo. Fué hacia el 1930 cuando parece obtenerse un mayor beneficio y se roturan extensiones dejadas de cultivar en años anteriores. A partir de entonces, va siguiendo un aumento prudencial hasta llegar al período 1936-39, que por efectos de la guerra de liberación queda desmejorado. A partir de esta última fecha y con ritmo acelerado se regeneran de nuevo las tierras y se llega al máximo de extensión cultivada que se puede lograr dentro de los límites permitidos por el caudal de agua disponible.

## Extensión de la comarca

Según queda dicho, la extensión del cultivo ha ido aumentando desde un principio, aunque siempre sometido a las alternancias de un mayor o menor auge según las circunstancias económicas o políticas del momento. Actualmente se extiende desde Pals en el Sur, hasta Castelló de Ampurias, en el Norte, a lo largo de todo el litoral y ocupando todas las zonas bajas existentes y con dotación de agua suficiente, ya sea directa de acequias o bien de elevaciones de pozos particulares o corrientes de aguas públicas.

Entre los dos extremos expresados — Pals y Castelló — comprende los términos de los pueblos intermedios, a saber: Palau Sator, Fontanilles, Gualta, Torroella de Montgrí, Belcaire, La Escala, Ventalló, San Pere Pescador, Serra de Daró, Riurmors, Torroella de Fluviá, Verges, La Tallada, Jafré, Vilademat, Vilanova de la Muga, Albons y Vilamacolum.

En total unas seis mil vesanas (más de 13,000 kilómetros).

Los terrenos están repartidos, como es de suponer, entre pequeños y grandes propietarios, incluso empresas colectivas, habiendo algunas, como las llamadas "El Matar" y "La Gallinera" de Castelló que llegan a las 300 vesanas.

No obstante el aumento de la superficie en los últimos años, como queda dicho, parece notarse un descenso del cultivo en las últimas campañas, por diferentes razones, tanto de tipo económico como por la restricción en las autorizaciones de cultivo por parte del Ministerio de Agricultura.

## Producción y Mercados

Debido al factor climatológico, menos caluroso que en otras regiones arroceras de España y los daños que frecuentemente viene produciendo el viento del norte de esta región, denominado "Tramontana", en la época próxima a la recolección, que azota las mieses y echa al suelo gran parte del grano, la producción en general es baja, pero el arroz producido es de superior calidad, muy cristalizado y duro y al cocerse. En años de óptima cosecha se dice que se llegan a recolectar más de 1.000 kgs. de cereal por vesana, aunque no se puede tomar esta cifra como absoluta ni aplicable a todos los terrenos por los diferentes factores climatológicos que intervienen en ellos, como hemos apuntado, y por otras causas especiales de cada uno, como son la calidad, el cuidado y otras.

Oficialmente se nos informa que la producción en años normales puede alcanzar y hasta rebasar los seis millones de kgs. de arroz en cáscara, cuyo valor puede considerarse alrededor de los veinte millones de pesetas.

Debido al inmenso consumo de la región y por la fama conseguida por el arroz de la zona de Pals, éste se consume casi íntegramente en la región catalana, especialmente en las provincias de Barcelona y Girona, siendo la primera la más importante de todas.

Según el sistema empleado para operaciones en el mercado exterior, no puede decirse que este arroz tipo Pals, tan conocido en la nación y cotizado como uno de los mejores, se exporte todavía, si bien los ensayos llevados a cabo hasta ahora, indican que en el futuro podrá alcanzar el puesto que con justicia le corresponde en el mercado exterior.